

REPUBLICA ORIENTAL DEL URUGUAY

SEGUNDO CICLO DE CONFERENCIAS

SOBRE PROBLEMAS

IBERO - AMERICANOS

ORGANIZADO Y PATROCINADO POR

CENTRO GALLEGO DE MONTEVIDEO

Rico fueron y serán
los hermanos de Ibero-
América. Lo es así el origen, la tra-
dicción y el idioma que nos legaron nues-
tros mayores.



Si los pueblos de Ibero-América tienen conciencia de sus destinos, deben de acrecentar los valores adquiridos por herencia pero conservando siempre su propia personalidad.

La Junta Directiva invita a usted para el CHAMPAN DE CONFRATERNIDAD IBERO-AMERICANA que se celebrará el día 18 del corriente, a las 22, en el Centro Gallego (San José 870), en honor a los señores Dr. Carlos María Prando, Dr. José León Suárez, Dr. Juan C. Garay, Dra. María de Maeztu, Doña Juana de Ibarborou, Dr. Carlos de Lereño, D. Antonio Müller Dos Reis, Dr. Juan A. y Dr. Gustavo Gallinal, ilustres conferenciantes que honran nuestra tribuna en el segundo curso de conferencias organizado y patrocinado, por el Centro Gallego.

Montevideo, 18 de Diciembre de 1926.

...nes recibidas y brindis pronunciados en este acto

...de la invitación especial para el Champan de Confraternidad Ibero - Americana.

REAL ACADEMIA
GALEGA
A CORUÑA

F. 3210

Biblioteca

Sr. Urquiza

GRAN CHAMPAN

de Confraternidad Ibero-americana

Hermosa fiesta en nuestra casa

Escribimos estas líneas todavía bajo la gratísima impresión — que perdurará en nosotros por mucho tiempo, — que nos produjera la magnífica fiesta a que diera ocasión el Champán de Confraternidad Iberoamericana celebrada en nuestra casa el 18 del corriente, en honor de las personas que ocuparon la tribuna del Centro Gallego durante el curso del año actual.

Desfilaron por nuestra casa, en el presente curso, iluminándola con los destellos de su inteligencia, el ministro de Instrucción Pública, doctor Carlos María Prando; el catedrático argentino, doctor José León Suárez; el también catedrático argentino doctor Juan C. Garay; la insigne educadora española, doctora María de Maeztu; la eximia poetisa uruguaya Juana de Ibarbourou; el ministro de Méjico en B. Aires, doctor Carlos Trejo Lerdou; el conocido intelectual brasileño, comandante Müller dos Reis; el ex ministro uruguayo, doctor Juan Antonio Buero y el

brillante escritor doctor Gustavo Gallinal.

De los conferenciantes hallábase presentes el doctor Gustavo Gallinal, el doctor Moisés Reis y Juana de Ibarbourou, biéndose, excusado por causas ineludibles, el doctor Buero y el doctor Prando, y con mayor motivo, puesto que se encuentran ausentes, las demás personas. De algunas de ellas se leyeron expresivas adhesiones a este acto de confraternidad, al cual se adherieron también otras ilustres personalidades.

Nuestro salón de actos parecía esa noche más suntuoso que nunca. Acaso contribuyera a ello la presencia de numerosas damas, que nos hicieron el honor de presenciar así el importante acto.

No menos de doseientas cincuenta personas rodeaban la mesa dispuesta en forma de T, sobre los blancos manteles lucían sus bellas galas hermosos ramos de flores.

En el momento de servirse el champaña tomó la palabra el pre-

53210

sidente del Centro Gallego, doctor C. Sánchez Mosquera (cuyo discurso, así como el del Sr. Dauvila transcribimos al final de esta crónica), siguiéndole el ministro de España, don Alfonso Davila que por vez primera visitaba nuestra casa.

Habló después el doctor Gustavo Gallinal, uno de nuestros conferenciantes. El doctor Gallinal empezó por agradecer — en la parte que a él le correspondía — este cariñoso homenaje.

Reveló el doctor Gallinal ser tan excelente orador como escritor. Su improvisación, de bello lenguaje y rica en imágenes fué en todo digna de las selectas páginas que las letras uruguayas deben a este brillante prosista.

Fué el discurso del doctor Gallinal un entusiasta canto a España, el viejo tronco que dió su savia generosa a estos países. Es necesario — dijo — nutrirse en la tradición, ahondar en ella, pues ya se sabe que cuanto más profundas son las raíces, más frondosa será también la copa del árbol.

Lamentamos — y en el mismo caso nos encontramos también con respecto a otros oradores — no poder dar íntegro el discurso del doctor Gallinal, que fué varias veces interrumpido por los calurosos aplausos de la concurrencia, por tratarse de una improvisación.

Le siguió en el uso de la palabra otro de nuestros conferenciantes: el comandante Müller dos Reis.

De palabra fácil, animada por un temperamento vibrante, el co-

mandante Müller dos Reis tiene bien acreditada su fama de orador elocuente.

Elogió con entusiasmo la obra cultural del Centro Gallego, y, con frase cálida, cantó las glorias de España y de Galicia. Interrumpido con frecuencia por los aplausos de la concurrencia, recibió una verdadera ovación cuando dijo que también él creía que Colón, el genial navegante, era hijo de Galicia.

Acallados los aplausos del público, tomó la palabra el doctor Espalter, quien tuvo igualmente frases de elogio para la obra que viene desarrollando el Centro Gallego. Preconizó también el doctor Espalter la conveniencia de un mayor acercamiento entre la madre patria y los pueblos hispanoamericanos.

El orador fué largamente aplaudido al finalizar su discurso.

Y, finalmente, habló el ministro de la Argentina, doctor Lagos Mármol, a quien tocó clausurar la parte oratoria.

El ilustre diplomático hizo resaltar la importancia de la labor que viene desplegando el Centro Gallego, y su influencia en las relaciones espirituales entre España y los países hispanoamericanos. Con este motivo tuvo frases de encomio para el Centro Gallego, felicitando a sus directores por esta fecunda obra de acercamiento espiritual.

La concurrencia aplaudió largamente al doctor Lagos Mármol.

La fiesta se prolongó todavía algunos momentos, retirándose los asistentes sumamente satisfechos y gratamente impresionados.

Asistieron a este acto, además de las personas ya citadas, el ministro de Méjico, D. Fortunato Vega; ministro del Perú, cónsul general de España, señor Suqué; cónsul general de la Argentina; cónsul de distrito del mismo país; cónsul de Cuba; consejero nacional, ingeniero Carlos M. Morales; presidente de la Cámara de Diputados, señor Italo Perotti; doctora Paulina Luísi; presidente del Club Argentino; cónsul del Uruguay en La Coruña, don Julio J. Casa! y otras personalidades. Hicieron acto de presencia también, buen número de socios, muchos de ellos acompañados de su familia.

Discurso del Presidente del Centro Gallego, Dr. Sánchez Mosquera:

“Señor Consejero Morales, señor Ministro de España, señores Ministros Ibero-americanos, señor Presidente de la Cámara de Diputados; Señoras y Señores:

Con este acto de **confraternidad ibero - americana** clausuramos el segundo curso de conferencias sobre el estudio de problemas ibero-americanos. Es un acto sencillo y sin ropajes de opulencia, pero está impregnado de emoción sentimental. El Centro Gallego, asociación regional española, no podía silenciar su agradecimiento a los distinguidos americanos y españoles que respondieron favorablemente y con toda gentileza a nuestra solicitud.

Los nombres del Dr. Carlos M. Prando, Dr. Juan Carlos Garay, Dr. Carlos Trejo Lardo, Dra. María de Maeztú, Dña. Juana de

Ibarbourou, Don Antonio Müller dos Reis, Dr. José León Suárez, Dr. Juan Antonio Buero y Dr. Gustavo Gallinal, quedan incorporados a la historia de nuestra asociación por ser a ellos a quien corresponde el éxito de nuestra campaña de paz, de amor y de confraternidad entre los pueblos originarios del tronco ibero. Hoy, como al finalizar el primer curso en el pasado año, podemos vanagloriarnos de nuestra obra. Hoy, damos las gracias a los ilustres oradores, con el mismo entusiasmo que lo hicieramos el año pasado con los Dres. Juan Zorrilla de San Martín, Justino Jiménez de Aréchaga, Dardo Regales, José León Suárez, Alfredo L. Palacios y Edmundo Gutiérrez.

El Centro Gallego es un templo levantado en Montevideo para honor de Galicia española. Significa para los gallegos, lo que significaba en Delfos para los helenos el templo de Vesta. Y, gracias a la bondad y a la sabiduría de los americanos y españoles que oficiaron de Vestales en nuestra tribuna, hemos podido sostener el fuego sagrado de la fé y del amor patrio, cuya llama traemos a estos pueblos encendida en el fuego que arde sin cesar en los hogares españoles, hogares españoles que no son otra cosa que la continuación de los que formamos en estos pueblos para bien de la raza y de la familia ibero-americana.

He aquí el porque de la situación especialísima en que nos encontramos los españoles que vivimos en América. Somos españoles porque nacimos en España,

en aquella tierra llena de encantos y de recuerdos para nosotros. Nos exilamos por propia voluntad. Tomamos rumbo a estas repúblicas, llegamos a puerto y al asomarnos a la borda observamos rostros que nos son familiares; amigos, parientes y paisanos que anticiparon el viaje en días, en meses o en años y vienen a esperarnos y a recibir los abrazos de amigos, de parientes o de paisanos que para ellos traemos. El idioma del pueblo que nos recibe es igual al del pueblo de procedencia. Desembarcamos con nuestros equipajes, pisamos tierra americana, somos recibidos en brazos amigos y en ningún momento experimentamos la sensación de extranjerismo, porque no nos creemos extranjeros.

En tiempos idos, para bien de todos, existían ciertos factores que eran causa predisponente para desconfianzas recíprocas. Más por fortuna para la gran familia ibero - americana, vanse disipando, si no lo están ya del todo, los prejuicios y los recelos que como escuela de las luchas por la emancipación sostenían un poco distanciados a pueblos que llegados a la mayor edad necesitaban y obtuvieron hogares distintos. De aquellas luchas heroicas por la Independencia nace la historia de las repúblicas ibero - americanas. Es historia simplemente narrativa de batallas y de héroes, narración no siempre verídica por efecto del apasionamiento y de la ofuscación que engendra la lucha; narración plagada de errores por mala intención del narrador, extraño a la familia que

busca en el error y en la insidia un motivo más para sostener en distancia a los pueblos hermanos. Hoy, ya no estamos en ese caso. La historia de Ibero - América es sometida actualmente a una crítica severa y exenta de prejuicios, a una crítica imparcial y sosegada que ratifica o rectifica el grado de verdad narrativa. Se hace más; investigamos la historia narrativa en su vida militar y empezamos a conocer la Filosofía de la historia, la esencia y los fundamentos del descubrimiento, de la conquista, de la colonización y de la independencia de los pueblos ibero - americanos. Vamos en busca de la verdad, y siguiendo siempre este camino, no debemos de impacientarnos por la tardanza en llegar a adquirirla, pues, como decía nuestro Altamira "lo más hermoso de la vida no está en la llegada, sino en el camino, en el esfuerzo constante por perseguir la verdad".

Hay afinidades y vínculos y hechos históricos que pueden existir ignorados. Pero un buen día el catador de historia descubre su afloramiento en la superficie, profundiza arando cada vez más hondo y llega por fin a la entraña donde asientan las raíces de hechos históricos que denuncian el basamento de la etnogenia y de la etnología. En el presente son muchos los catadores que han profundizado en la historia de la familia ibero - americana, descubriendo secretos que estaban encerrados en los archivos; son muchos los españoles y americanos que buscan la verdad, denuncian el error y demuestran

la falsedad de afirmaciones históricas que habían sido elevadas a la categoría dogmática. Seguir este camino es hacer obra patriótica. Busquemos pues a buenos catadores de la cultura iberoamericana para que divulguen sus ideas en esta casa, que por ser española, ni esquiva el estudio, ni teme a la resultancia de la crítica histórica.

Es indudable que nunca faltarán los eternos descontentos, los rebeldes y los egoístas que se aferran a la falsa tradición para contradecir la verdad. Nuestra campaña no es para ellos, sería perder el tiempo. Recordemos el cuento del misionero Walter Scott, narrado por Posada Herrera, en el Congreso de Diputados de España. Un misionero hacía grandes esfuerzos por convertir al catolicismo a un idólatra y cuando ya el mismo misionero creía que había consiguiendo la conversión, el idólatra le dijo: —“Señor, no es molestéis, conozco que el Dios verdadero es Cristo, pero debo tanto favores al diablo que no puedo dejar de servirlo”. Y bien; nuestra campaña de paz, de amor y de confraternidad no es para los que deben favores al diablo; nuestra campaña va dirigida a los hombres que tienen fé en el porvenir de la raza ibera, a los que aman la verdad histórica y no tuercen los dictados de su conciencia por más favores que reciban.

Bien se comprende que la tarea de vincular íntimamente a todos los pueblos originarios de Iberia no es obra de días ni de meses. La distancia es muy lar-

ga y los medios de comunicación espiritual que hemos tenido hasta hace pocos años eran extraordinariamente rudimentarios. Y lo que sucedía con la comunicación espiritual, existía también en los vínculos comerciales, industriales y económicos. La situación actual es muy diferente. El intercambio científico, artístico y literario, lo mismo que el económico y el comercial han progresado intensamente. Los pueblos iberoamericanos se conocen con más intimidad; hoy no podemos hablar del atraso español porque está bien demostrado con pruebas eficientes que tal atraso no existe; hoy sabemos que la cultura española, lo mismo en ciencia que en arte, en nada desmerece a la cultura de los pueblos más civilizados. Y lo sabemos gracias al intercambio universitario, y gracias a este intercambio conocemos de los progresos culturales de Portugal, de la Argentina, de Chile, del Perú, de Méjico, de Cuba, del Paraguay, del Brasil, de Colombia, de Venezuela y de todas las repúblicas iberoamericanas sin olvidar a esta del Uruguay que figura en la vanguardia de la civilización sudamericana.

Poco importa que la tarea de vinculación iberoamericana sea una labor de benedictino por lo paciente, poco a poco iremos acortando las distancias hasta llegar a la fusión espiritual dentro de una independencia absoluta para todos los pueblos, si unos y otros, hacemos lo posible para la realización de este ideal de confraternidad. A los gobiernos

ibero-americanos, a los distinguidos ministros y cónsules que los representan, a las dignísimas autoridades de la Iglesia, a los universitarios, a los artistas, a los banqueros, a los comerciantes, y a los industriales, a todos los ciudadanos de Ibero-América es a quien nos corresponde laborar sin desmayos ni timideces en esta obra.

Señores y señoras: La Junta Directiva de Centro Gallego hace cuanto puede para contribuir en esta labor y agradece la importante cooperación de los oradores que honraron nuestra tribuna y la asistencia a este homenaje de los señores representantes de los Poderes Públicos, de los señores Ministros y Cónsules ibero-americanos y de todas aquellas personas que aceptaron nuestra invitación para concurrir a este acto.

Antes de terminar séame permitido saludar públicamente a nuestro representante de España, el señor Alfonso Danvila, quien apesar de ser un viejo amigo de esta república y de las asociaciones españolas, es sin embargo muy joven en el delicado y honroso cargo de Ministro Plenipotenciario de nuestra patria en el Uruguay. Pocas veces podremos saludar los españoles con cariñoso afecto, a un diplomático más distinguido, más culto y más consciente de la responsabilidad inherente al puesto que desempeña. Su acendrado españolismo, su vasta cultura, su encantadora simpatía personal, el conocimiento profundo de la vida de estos pueblos y el afecto leal y sincero que siente por ellos, son fac-

tores que coinciden y contribuyen a aumentar la consideración y la confianza que tenemos los españoles, que hoy como nunca nos sentimos dignamente representados.

He de permitirme pedir vuestra autorización para enviar unas notas de gratitud a los doctores María de Maeztu, José León Suárez, Juan Carlos Garay y Carlos Trejo Lerdo de Tejada, conferenciantes que honraron nuestra tribuna, los cuales, ausentes de Montevideo aceptan y se adhieren de todo corazón a este homenaje.

Señoras y señores: Laboremos todos con la mejor intención en esta santa obra y recordemos siempre lo que nos decía Gani-vet: "Nuestra fuerza está en nuestro ideal con nuestra pobreza, no en la riqueza sin ideales."

En honor a los ilustres conferenciantes, os invito a brindar por la vinculación y engrandecimiento de todos los pueblos ibero-americanos."

Discurso del Ministro de España, señor Danvila

El afectuoso saludo que he tenido a bien distinguirme al señor presidente del Centro Gallego así como las repetidas y elocuentes pruebas de simpatía recibidas en Buenos Aires, por parte de esta cultísima sociedad, muévenme a dirigiros breves palabras, para no sentar plaza de ingrato, ni parecer indiferente a demostraciones tan expresivas como dignas de perdurar en mi memoria y en mi alma.

La última fiesta española a

que asistí en la capital argentina, como representante oficial, la víspera misma de embarcarme, fué precisamente una función organizada por entidades gallegas, que quisieron hacer así patente el grato recuerdo de una larga convivencia, durante la cual unos y otros supimos comprendernos y acertamos a estimarnos profundamente, sinceramente.

Por singular e impensada coincidencia, es también una sociedad gallega la primera que me honro en visitar, recién posesionado del cargo, que ocupo. Y ahora, como entonces, compláceme sobremanera el hacer pública mi satisfacción al encontrar-me entre vosotros, rindiendo a Galicia y a sus hijos el homenaje que merecen sus talentos, su perseverancia y su acrisolada honradez, que parecen constituir los cuarteles palpitantes de su inmortal escudo.

Celébrase hoy la clausura del segundo curso de conferencias, pronunciadas durante el año que termina en este suntuoso local, orgullo de los compatriotas, y, aunque no me haya sido dable concurrir a tan selectas asambleas, mi curiosidad siempre despierta hacia todas las manifestaciones intelectuales, la intimidad que me une con a mayoría de las eminentes personalidades que intervinieron en el ciclo, y la admiración, sin reservas que experimento por las que aún no tengo el honor de conocer personalmente, me han hecho seguir atento sus trabajos, aplaudiendo desde lejos las iniciativas del centro, y prometiéndome, como

una de las más gratas perspectivas de mi actuación en el Uruguay, el colaborar en esta obra de expansión, que desde ahora puede contarme como uno de sus adeptos más fervientes y como el más asiduo de sus espectadores.

Yo os felicito con entusiasmo, amigos míos, y felicito a vuestro digno presidente, por el éxito conseguido y por la calidad de los elementos que lográsteis reunir en esta campaña de paz y de progreso, uniendo mis alabanzas a las vuestras para celebrar el talento de cuantos honraron la cátedra del Centro Gallego, pulpito del buen decir y tribuna abierta a todas las manifestaciones del pensamiento ilustrado.

El acercamiento espiritual entre América y España constituye una de las condiciones indispensables, en mi sentir la primera, para vivificar nuestra unión y perfeccionarla sobre una base indestructible de verdad y de belleza.

No basta hablar el mismo idioma, si las inteligencias no se compenetran. Cuanto más abundemos en el conocimiento recíproco, mayores serán las garantías que existan para evitar errores y subsanar deficiencias, encuadrando el aprecio mutuo dentro del respeto y la consideración a que son acreedores nuestros respectivos intelectos.

Por eso la labor del Centro Gallego, ampliación y corolario de la que realiza la Cultural Española, merece un cálido elogio. Por ello, como ministro de la pa-

tria, me complazco en tributárselo ampliamente esta noche, haciendo votos para que no decaiga nunca el entusiasmo que os animó hasta ahora y que tan halagüeños efectos promete respecto del futuro de la raza y de nuestros comunes triunfos en su gloria.

Reconstrucción de las palabras pronunciadas por el Sr. Müller dos Reis, en el acto del 18 de Diciembre de 1926

Señoras y Señores:

Si fuese verdad — como pretenden los positivistas — que los muertos gobiernan a los vivos, podríamos pensar que sea el espíritu de Colón quien inspira estos actos culturales con los cuales el Centro Gallego de Montevideo, viene difundiendo notables estudios de problemas ibero-americanos y, también, rasgando el velo que todavía cubre, hasta cierto punto, la cuna legítima del audaz navegante que reunió al mundo entonces conocido, este magnífico mundo americano.

De lo que he leído respecto a la nacionalidad de Cristóbal Colón, casi ya deduzco su origen gallego, y, si así es, y si aquel concepto de Augusto Comte es verdadero, la inspiración del genio del almirante de las Américas, aparecerá por sobre esta ca-

sa alentando este movimiento por la verdad de la historia, y por el mérito indiscutible de las dos grandes naciones de más allá del mar, que poblaron y dieron vida al Continente Colombino, llamado sin embargo, con el nombre de uno de los comandados por el Capitán de la Santa María.

Como el más humilde de todos los señores que ocuparon esta alta tribuna, quiero agradecer al Doctor Sánchez Mosquera y por intermedio de éste admirable batallador ibero americanista, a la prestigiosa Comisión Directiva de este prestigioso Centro, éste homenaje que me es prestado en este momento. De mi nada aprendí el selecto auditorio frecuentador de esta Casa; aprendí yo mismo y llevé de aquí valores para los cuales no tengo méritos como para investirlos.

El Sr. Presidente en uno de los períodos de su hermosa oración dijo que: Este Centro es un templo abierto para la controversia serena y superior. Y yo, con la debida venia permítome agregar: un templo de verdad histórica, dentro de otro templo de verdades, derecho y sana democracia que es el Uruguay, a quien rindo en este momento un homenaje, extensivo a Iberia y también a la Institución bajo cuyo techo nos encontramos reunidos.

ADHESIONES RECIBIDAS

Presidencia de la República. —
José M. Cosmas Nín

Saluda muy atentamente al Sr.
Dr. C. Sánchez Mosquera Pre-

sidente del "Centro Gallego", y, en nombre del señor Presidente de la República, Ingeniero D. José Serrato, le agradece el ama-

ble envío de una invitación para asistir al acto de confraternidad ibero-americana y le manifiesto que no le será posible concurrir por impedírsele compromisos contrídos con anterioridad al recibo de su invitación.

Montevideo, Diciembre 16 de 1926

El Ministro de Instrucción Pública

Saluda con su mayor estima a su distinguido amigo Señor Presidente del Centro Gallego Dr. C. Sánchez Mosquera y le agradece su gentil invitación para asistir a la demostración que hará ese Centro a los oradores del Segundo Curso de Conferencias.

La circunstancia de tener enfermo a un miembro de mi familia me determina a solicitarle quiera aceptar mi esensa de asistir a dicho acto.

Se repite, amistosamente

Carlos M. Prando

Dic. 18/26.

El Ministro de Relaciones Exteriores

Agradece vivamente al Doctor Constantino Sánchez Mosquera, Presidente del Centro Gallego, la invitación con que le honra para el Champán de Confraternidad Ibero-Americana, que será servido esta noche en ese Centro, y le hace saber que, a menos que se lo impida alguna exigencia imprevista de su cargo, tendrá el placer de concurrir.

Montevideo, Diciembre 18 de 1926

Telegrama del Excmo. Sr. Ministro de Justicia e Instrucción Pública de Buenos Aires

Al agradecer la gentileza de su invitación al champán de confraternidad ibero-americana que llevará a cabo mañana ese Centro en honor de sus conferencistas lamento significarle que me será imposible asistir al mismo debido a tareas ineludibles y perentorias del Ministerio. Saluda a Vd. Atte.

Antonio Sagarna.

Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de México.

Buenos Aires, Diciembre 30 de 1926. — Sr. Dr. C. Sánchez Mosquera, Presidente del Centro Gallego — Montevideo.

Mi distinguido amigo: Por excesivo recargo de trabajo, hasta hoy puedo proporcionarme el gusto de contestar la atenta de Ud. del 22 del corriente, en la cual me comunica bondadosamente: "Que ese Centro acordó por aclamación, enviar una nota de agradecimiento y felicitación a los oradores ausentes, por el éxito que obtuvieron".

Mucho agradezco a Ud. por lo que a mi modesta persona concierne esa gentileza de Uds., por haber sido uno de los oradores a quienes acordaron Uds. el honor de ocupar la tribuna de ese Centro Cultural de la digna dirección de Ud.

Aprovecho ésta para reiterar a Ud. mis agradecimientos y formular votos por la prosperidad del Centro Gallego de Montevideo. — De Ud. afectísimo ami-

go y seguro servidor — C. Trejo Lerdo.

El Conde de Morales. — Secretario de la Legación de España Saluda muy atentamente a su distinguido y buen amigo el Doctor Sánchez Mosquera, y le participa, que; muy a pesar suyo se encuentra en la imposibilidad de asistir a la Fiesta de la Confraternidad Ibero-Americana, habiendo aceptado hace ya días, cenar esa misma noche en casa de los Señores de Alejandro Shaw.

16-12-26.

Juan Carlos Gómez Folle. — Jefe de Policía de Montevideo Saluda a su distinguido amigo el Dr. Sánchez Mosquera, Presidente del Centro Gallego, y mucho le agradece su galante invitación para asistir al acto a celebrarse esta noche en ese Centro. Lamentando que circunstancias imprevistas no se lo permiten.

Hoy, sábado 18. Dic. del 26.

Buenos Aires, Diciembre 16 de 1926. — Señor Presidente del Centro Gallego de Montevideo.

Dr. D. C. Sánchez Mosquera.

Mi estimado amigo:

He recibido su amable carta del 10, invitándome para la demostración del 18.

Mucho agradezco el honor de figurar entre los obsequiados y la invitación que Vd. me hace. Pero, razones de ocupación y de falta de tiempo, me impedirán concurrir. Le ruego que se sirva ser intérprete de mi agradecimiento.

Quedo altamente reconocido a la resolución de la Junta, que Vd.

me comunica, de haber acordado solicitar mi nombramiento de Socio Honorario, juntamente con el del eximio poeta, Dr. Zorrilla de San Martín. Conocedor de la importancia de esa asociación y de la obra eficaz e inteligente que realiza, será para mí un gran honor si la propuesta de la Junta llega a realizarse.

Ya sabe Vd. que estoy siempre a las órdenes del Centro y de las de Vd.

Lo saluda con toda consideración affo. amigo

José León Suárez.

Juan Carlos Garay

Envía un abrazo al Señor Presidente del C. Gallego, Dr. C. Sánchez Mosquera y por su intermedio un saludo afectuoso a los Socios de la benemérita institución, no olvidando atención, y ante la amable invitación de la fiesta del 18 lamenta no poder concurrir por los exámenes de la Universidad, pero vuelve agradecerle la atención muy efusivamente.

Dbre. 16/26.

Alfonso Alvarez — Cónsul de Méjico, saluda al Dr. Sánchez Mosquera y le manifiesta que al volver de campaña, me encontré con su muy atenta invitación, lamentando deveras no haber tenido el placer de asistir a tan simpática fiesta, por mi momentánea ausencia.

Agradezco su fina invitación. — Suyo affmo. S. S. S. — Diciembre 20 de 1926.

Asoc. Patriótica del Uruguay
Montevideo, 16 de Diciembre

de 1926. — Señor Presidente del Centro Gallego.

D. C. Sánchez Mosquera.

Distinguido señor: Con verdadero placer acuso recibo de dos invitaciones para el "Champán" de Confraternidad Ibero-Americana a celebrarse en la sede de ese prestigioso Centro, el día 18 del Cte., en honor de varias destacadas personalidades que ocuparon la tribuna del mismo en la reciente serie de conferencias culturales.

Agradezco muy de veras al señor Presidente y demás miembros de Junta tan fina atención, y aprovecho gustoso la oportunidad para reiterarle, en nombre de la Comisión Directiva de la Asociación Patriótica, los testimonios de nuestra alta consideración y simpatía

Eliás Regules, Presidente, Carlos de Olea, Secretario General.

Club Católico. — Montevideo, Diciembre 24 de 1926. — Señor Presidente del Centro Gallego, doctor don Constantino Sánchez Mosquera — Presente. — De mi consideración: — A pesar de ver en su atenta de fecha 13 del corriente, una gentilísima invitación, lo que muchísimo nos honra, nos fué de todo punto imposible poder aceptarla, a causa de inconvenientes insalvables de última hora.

Tomando sus mismas palabras, no crea Ud. que sean éstas simples excusas de cumplimiento — no. — Lamentamos muy sinceramente no haber podido concurrir como era nuestro deseo y como fué nuestra intención, pues aun que nuestra ausencia, habrá pa-

sado sin duda alguna desaperebida, nosotros nos hemos visto privados de estar en la grata compañía de Uds.

Quiera el señor Presidente aceptar nuestras excusas verdaderas y no las de simple cumplimiento.

Aprovechamos esta oportunidad para saludar al señor Presidente con nuestra mayor consideración y estima — Héctor Payssé (hijo), Presidente interino; Julio Arocena, Secretario.

**Colegio del Sagrado Corazón
Pedro Cendra S. J.**

Saluda atte. al Sr. Presidente del Centro Gallego Sr. Constantino Sánchez Mosquera, y al agradecerle su fina invitación al acto de confraternidad hispano-uruguay, tiene el sentimiento de manifestarle que por fuerza mayor e inconvenientes del momento, le hacen imposible corresponder su deseo y compartir el gusto.

Quede suyo amigo y S. S. S.

Alfredo R. Campos

Saluda muy afectuosamente a su distinguido amigo el Sr. Dr. Sánchez Mosquera y al agradecerle inmensamente su condolencia, también le expresa su gratitud por su amable invitación para asistir a la fiesta de hoy, lamentando que el reciente duelo no permita acompañarlos, lo que no es óbice para que exprese su adhesión más calurosa a ella. Así mismo envíale el dibujo del diploma y sería feliz si él estuviera de su agrado.

Se repite su affmo. amigo y S. S.

Mont. Dic. 18-1926.

Señor Presidente del Centro Gallego, Dr. Constantino Sánchez Mosquera. — Estimado amigo: Habría sido para mí un deber y un placer el concurrir a la fiesta del 18. El hecho de encontrarme fuera de Montevideo explica mi ausencia. Agradezco la invitación. — Su affo. S. S.—Arturo Lussich. — 24-12-926.

Hnos de la Sagrada Familia
Montevideo, Diciembre 15 de 1926

El Director del Colegio "Sagrada Familia" tiene el agrado de saludar muy atentamente al Sr. Presidente del "Centro Gallego" y le manifiesta el mas sincero agradecimiento por su amabilidad y fineza en invitarle a la reunión de Confraternidad Ibero-Americana que se celebrará el día 18 del corriente. Lamenta que la mucha tarea que suele acompañar a conclusión de los Cursos no le permita aceptar tan honrosa distinción.

Queda, pues, muy agradecido su atento y S. S.

Centro Gallego de Buenos Aires

Centro Gallego. San José 870, Montevideo. — Centro Gallego Buenos Aires adhiérese cordialmente acto confraternidad organizado por ese Centro hermano en honor ilustres conferencistas portadores del ideal ibero-americano enviándoles fervientes saludos.

Antonio Boo, Vice presidente

COMENTARIOS DE LA PRENSA DE MONTEVIDEO
EN EL CENTRO GALLEGO
La hermosa fiesta realizada anoche

Se celebró anoche en el Cen-

Buenos Aires, Diciembre 20 de 1926. — El Presidente de la Asociación Patriótica Española, Luis M. Calzada, saluda con el mayor aprecio y consideración al Dr. C. Sánchez Mosquera, Presidente del Centro Gallego de Montevideo, y queda muy agradecido por su atenta invitación para el acto de confraternidad ibero-americana celebrado en esa institución en honor de los conferenciantes que tomaron parte en el segundo curso de disertaciones, patrocinadas por ese Centro.

Club Español de Buenos Aires

Buenos Aires 16 de Diciembre de 1926. — Señor Presidente del "Centro Gallego".

Don C. Sánchez Mosquera.

Montevideo.

Distinguido señor: Tengo el agrado de acusar recibo de su atenta invitación para el Champán de Confraternidad Ibero-Americana que se celebrará en el Centro Gallego de su digna presidencia el 18 del Cte. a las 22 horas.

Muy agradecido a su fina atención, me es grato saludar al señor Presidente con mi consideración más distinguida.

Fermín F. Ca Calzada, Presidente; José M. Miguez, Secretario.

tro Gallego, el Champán de Confraternidad Iberoamericana en honor de los Sres.: Dr. Juan Carlos M.a Prando, Dr. José León Suá-

rez. Dr. Juan C. Garay, doctora María de Maeztu, Juana de Ibarbourou, Dr. Carlos Trejo Lerdo, D. Antonio Müller dos Reis, doctor Juan A. Buero y Dr. Gustavo Gallinal, quienes ocuparon la tribuna del Centro Gallego durante el segundo curso de conferencias, cuya clausura se realizó ayer con este hermoso acto.

De los conferenciantes hallábanse presentes el doctor Gustavo Gallinal, el doctor Müller dos Reis, Juana de Ibarbourou, habiéndose excusado por razones ineludibles, el doctor Buero y el doctor Prando, y con mayor motivo las demás personas, por encontrarse ausentes.

El hermoso salón de actos del Centro Gallego ofrecía anoche un magnífico aspecto, realizado por la presencia de numerosas damas que daban así a esta fiesta un brillo singular.

Asistieron el Ministro de España, señor Danvila; Ministro de la Argentina, doctor Lagos Mármol; Ministro de Méjico, señor Vega; Ministro del Perú; Cónsul General de España, señor Suqué; Cónsul G. de la Argentina; Cónsul de Cuba; Cónsul del Uruguay en La Coruña; Consejero Ingeniero Morales; Presidente de la Cámara de Diputados, señor Perotti; doctor Espalter; doctora Paulina Luisi; Presidente del Club Argentino, y otras conocidas personalidades.

Abrió el acto el Presidente del Centro Gallego, doctor Sánchez Mosquera, quien empezó por dar cuenta de las adhesiones reci-

bidadas a esta fiesta de confraternidad.

Explicó seguidamente el significado del acto, así como la trascendencia del curso de conferencias realizado en este año.

Lamentamos que la falta de tiempo y espacio nos impida ocuparnos con la debida extensión de este discurso que fué sumamente aplaudido.

Recogiendo cariñosas alusiones del doctor Sánchez Mosquera, le contestó de inmediato el ministro de España, señor Danvila, quien señaló la coincidencia de haber sido despedido en Buenos Aires y recibido aquí, en Montevideo, antes que por ninguna otra, por dos sociedades gallegas.

El señor Danvila elogió la obra cultural que viene desarrollando el Centro Gallego, continuador — dijo — de la bella obra que viene desplegando la Cultural Española.

Hablaron después el doctor Gallinal, el comandante Müller dos Reis y el doctor Espalter, todos los cuales tuvieron frases laudatorias para el Centro Gallego.

Cuando nos retiramos del local para tejer apresuradamente esta crónica, continuaba la hermosa fiesta en todo su esplendor.

(De "El Diario Español").

CONFRATERNIDAD IBERO-AMERICANA. — LA FIESTA DEL CENTRO GALLEGO.

Aunque no todos los "home-najeados" pudieron concurrir, lucidísima fué la fiesta de anoche en el Centro Gallego. La insti-

tución española se ha hecho de un gran prestigio, como lo prueba el hecho de que varias de las figuras más destacadas de Hispano-América hayan ocupado su tribuna. Pero no es sólo esto. El Centro Gallego tiene un público extraordinariamente comprensivo y respetuoso. No siempre podrán conseguir los oradores, quienes quiera que sean, auditorio mejor.

Y cuando se ofrecen fiestas como la de anoche, los asistentes dan una sensación aplomada que no se le logra en otras muchas partes, sobre todo, cuando lo que destaca sobre los blancos manteles son botellas de champagne.

Consejeros nacionales, legisladores, diplomáticos, miembros conspicuos de la colectividad española, todos confraternizaron en aquella casa en fiesta. El salón de actos había perdido casi la totalidad de las sillas que ocupan los asistentes a las conferencias, y un espléndido lunch esperaba el momento en que se le hicieran los honores. El doctor Sánchez Mosquera, presidente de la institución, leyó las adhesiones del Ministro de Instrucción Pública y otras personas calificadas que no habían podido asistir. Concluida esa parte del acto, solicitó la palabra el señor Vicente A. Salaverrí para decir que como "apuntador periodístico" de muchos de los actos que se realizaban en aquella casa, iba a proponer que se sirviera una copa de champaña y se pusiese en el sitio de honor que habría ocupado allí la egregia

educadora María de Maeztu, si sus deberes de maestra no la hubieran reintegrado a España. "De ese modo — dijo el mocionante — todos nos haremos la ilusión de que la señorita Maeztu se halla participando de esta agradable fiesta". El presidente del Centro Gallego se apresuró a complacer el deseo, cuya exteriorización aplaudieron los presentes.

En seguida, el doctor Sánchez Mosquera leyó un hermoso discurso ofreciendo ese "Champán de Confraternidad", que ha constituido un acto relevante. "Impregnado de emoción" fué el acto como lo definió el orador, que hizo notar que la casa del Centro Gallego era un templo levantado para honor de la región admirable de donde él procedía. Estuvo muy feliz describiendo el momento en que el emigrante sale de su pueblo, y el no menos inolvidable en que llega a América. También habló de la filosofía de la historia, que al explicar razonablemente los episodios de la colonia, borra los rencores que pudo haber antaño entre España y las repúblicas de América, porque los hechos, adrede, no se explicaban bien. Manifestó su profunda fe en el porvenir de la raza ibera y recordaba, para concluir, la frase de Ganivet, que funda la riqueza en el ideal, exclusivamente.

El nuevo Ministro de España, señor Alfonso Danvila, aludido con elogio por el presidente del Centro Gallego, en un

bien escrito discurso, manifestó la complacencia con que veía la obra cultural de aquel centro hispánico, aludió a la valía de las personalidades que habían ocupado su tribuna, y dijo como el talento, la perseverancia y la honradez parecían constituir los motivos principales del escudo de la fecunda Galicia. "Púlpito de buen decir y tribuna abierta a todas las manifestaciones del pensamiento", llamó el Ministro de España a aquel salón hermosamente decorado, donde tan sugestivos actos se vienen realizando. Por fin hablaron los doctores Gallinal, Espalter, Lagos Mármol y el comandante Muller dos Reis, que admitió como una verdad que Colón fuera gallego. El doctor Espalter tuvo momentos oratorios verdaderamente lucidos. La confraternidad fué realmente visible en aquella linda casa española que ha construido un uruguayo: Campos.

("El Día". 19 de Diciembre de 1926. — Ed. de la tarde.

EL ACTO DE ANOCHE EN EL CENTRO GALLEGO

Un champagne en honor de intelectuales hispano-americanos

Una solemne e interesante fiesta de confraternidad hispano-americana, se celebró anoche en el Centro Gallego, en honor de los que en este año han ocupado la tribuna de esta culta institución, durante el curso de conferencias que se han dado, y que son los señores: doctor Carlos

M.a Prando, doctor José León Suárez, doctor Juan C. Garay, doctora María de Maeztu, doña Juana de Ibarbourou, doctor Carlos Trejo Lerdo, D. Antonio Müller Dos Reis, doctor Juan A. Buero y doctor Gustavo Gallinal.

En el magnífico salón de actos se había dispuesto una mesa en forma de T, alrededor de la cual se agruparon los invitados. El presidente del Centro Gallego, doctor Sánchez Mosquera, leyó un bien pensado, sentido y escrito discurso, enaltecendo a los que con su labor fecunda y brillante han contribuido al acercamiento espiritual y cultural entre España y América.

El doctor Alfonso Danvila, ministro de España, leyó unas cuartillas, por las que demostró una vez más ser un literato del que es difícil distinguir la superioridad del fondo a la de la forma, por brillar de modo notable tanto por lo uno como por la otra.

El doctor Gustavo Gallinal habló elocuentemente, afirmando cómo España merece ser considerada en América, de la cual la historia es una prolongación de la primera.

El doctor José Espalter y el señor Müller dos Reis hicieron uso de la palabra, contribuyendo con su elocuencia a hacer más patente la compenetración intelectual y afectiva, en el que resultó un solemne acto de hispano americanismo.

La concurrencia de señoras y caballeros fué bastante nume-

rosa y verdaderamente selecta, descollando entre ella, distinguidos intelectuales uruguayos y no pocos diplomáticos americanos.

La Junta Directiva del Centro obsequió a los concurrentes con un bien servido y espléndido "lunch".

(De "Imparcial").

EN EL CENTRO GALLEGO La fiesta de anoche

Como estaba anunciado, se efectuó anoche el "Champagne de Confraternidad Iberoamericana" en honor del Ministro de Instrucción Pública doctor Carlos María Prado, señoras doctora María de Maeztu, Juana de Ibarbourou y señores doctores José León Suárez, doctor Juan C. Garay, doctor Carlos Trejo Lerdo, comandante Antonio Müller dos Reis, doctor Juan A. Buero y doctor Gustavo Gallinal.

El acto estaba inspirado en el deseo de agradecer a dichos señores su concurso a la serie de conferencias organizadas por dicho centro y cuya clausura se realizaba ayer.

De los conferenciantes, hicieron acto de presencia la señora Juana de Ibarbourou, y señores Gustavo Gallinal y Müller dos Reis, excusándose los restantes por motivos diversos.

Abrió el acto el presidente del Centro Gallego, doctor Sánchez Mosquera, quien puso de relieve la importancia del curso de conferencias que se clausuraba, dando cuenta, así mismo, de las numerosas adhesiones recibidas con motivo de ese acto de confraternidad.

Presente el nuevo Ministro de España, doctor Alfonso Dávilá, a quien hizo alusión afectuosa el señor Sánchez Mosquera, hizo uso de la palabra para agradecer sus conceptos, señalando la coincidencia de haber sido despedido en Buenos Aires y recibido en Montevideo por dos sociedades gallegas. Elogió luego la obra del Centro, cuyos progresos puso en evidencia.

Hablaron después los doctores Gustavo Gallinal y José Espalter y comandante Müller dos Reis, en forma también elogiosa para el Centro Gallego, siendo todos los oradores largamente aplaudidos.

El acto hizo honor, pues, a la progresista asociación que preside el doctor Sánchez Mosquera.

Estaban presentes, entre otras, las siguientes personas:

Ministro de España, señor Dávilá; Ministro de la Argentina, doctor Lagos Mármo; Ministro de Méjico, señor Vega; Ministro del Perú; Cónsul General de España, señor Suqué; Cónsul G. de la Argentina; Cónsul de Cuba; Cónsul del Uruguay en La Coruña; Consejero ingeniero Morales; presidente de la Cámara de Diputados, señor Perotti; doctor José Espalter; doctora Paulina Luisi; presidente del Club Argentino, etc. etc.

(“El Plata”)

EN EL CENTRO GALLEGO

El acto de anoche

Se celebró anoche en el Centro Gallego el Champán de Confraternidad Iberoamericana en honor de los señores: Dr. Carlos

M.a Prando, Dr. José León Suárez, Dr. Juan C. Garay, doctora María de Maeztu, Juana de Ibarbourou, Dr. Carlos Trejo Lerdo, doctor Antonio Muller dos Reis, doctor Juan A. Buero y Dr. Gustavo Gallinal, quienes ocuparon la tribuna del Centro Gallego durante el segundo curso de conferencias, cuya clausura se realizó ayer con este hermoso acto.

De los conferenciantes hallábanse presentes el Dr. Gustavo Gallinal, el comandante Muller dos Reis, Juana de Ibarbourou, habiéndose excusado por razones ineludibles, el doctor Buero y el doctor Prando, y con mayor motivo las demás personas, por encontrarse ausentes.

El hermoso salón de actos del Centro Gallego ofrecía anoche un magnífico aspecto, realizado por la presencia de numerosas damas que daban así a esta fiesta un brillo singular.

Asistieron el Ministro de España, señor Danvila; Ministro de la Argentina, doctor Lagos Mármol; Ministro de Méjico señor Vega; Ministro del Perú; Cónsul General de España, señor Suqué; Cónsul G. de la Argentina; Cónsul de Cuba; Cónsul del Uruguay en La Coruña; Consejero ingeniero Morales; Presidente de la Cámara de Diputados, señor Perotti; doctor Espalter; doctora Paulina Luisi; Presidente del Club Argentino y otras conocidas personalidades.

Abrió el acto el presidente del Centro Gallego, doctor Sánchez Mosquera, quien empezó por dar cuenta de las adhesiones reci-

das a esta fiesta de confraternidad.

Explicó seguidamente el significado del acto, así como la trascendencia del curso de conferencias realizado en este año.

Recogiendo cariñosas alusiones del doctor Sánchez Mosquera, le contestó de inmediato el ministro de España, señor Danvila, quien señaló la coincidencia de haber sido despedido en Buenos Aires y recibido aquí, en Montevideo, antes que por ninguna otra, por dos sociedades gallegas.

El señor Danvila elogió la obra cultural que viene desarrollando el Centro Gallego, continuador — dijo — de la bella obra que viene desplegando la Cultural Española.

Hablaron después el doctor Gallinal, el comandante Muller dos Reis y el doctor Espalter, todos los cuales tuvieron frases laudatorias para el Centro Gallego.

(“La Mañana”, 19 de Diciembre de 1926).

EN EL CENTRO GALLEGO

Con el más lisonjero de los éxitos realizóse anoche el “Champán” que esta prestigiosa institución ofrecía, clausurando el segundo ciclo de conferencias de carácter ibero-americano. Numerosa y selecta concurrencia femenina puso su nota de distinción y de belleza en aquel ambiente cordial.

Abrió el acto el presidente doctor Sánchez Mosquera, haciendo resaltar el carácter de esa fiesta de confraternidad, si-

guiéndole el ministro de España y los señores Espalter, Gallinal y Muller dos Reis, clausurando el acto el ministro argentino señor Lagos Mármol. Excusaron su inasistencia el Presidente de la República, los señores Juan Carlos Garay, Trejo Lerdo y el doctor Prando. El señor Salaverry hizo moción para que se llenara una copa y se colocara en el sitio que debió ocupar la Dra. de Maeztu, lo que fué aprobado. Luego el doctor Sánchez Mosquera la amplió en el sentido de que dicha copa se le ofreciera a la señora de Ibarbourou como homenaje a la ilustre poetisa que hace honor a las letras de América y España. Esta hermosa fiesta se prolongó hasta pasada media noche, en un ambiente que hace honor a la prestigiosa institución gallega.

— ("El Día", 19 de Diciembre de 1926. — Ed. de la mañana).

EN EL CENTRO GALLEGO

El acto del sábado

El sábado último, se realizó en el salón de actos públicos del Centro Gallego una interesante fiesta, en honor de los distinguidos conferencistas que ocuparon la tribuna en el segundo ciclo de conferencias sobre temas Hispano - Americanos, organizado por esa prestigiosa entidad gallega.

Dicho acto, que consistió en un Champny, fué presenciado por numerosas personas, entre otras, las siguientes:

Ministro de España, Sr. Danvila; ministro de la Argentina, doctor Lagos Mármol; ministro de Méjico, señor Vega; ministro

del Perú, cónsul general de España, señor Saqué; cónsul general de la Argentina, cónsul de Cuba, cónsul del Uruguay en La Coruña, consejero ingeniero Morales, presidente de la Cámara de Diputados, señor Perotti; doctor José Espalter, doctora Paulina Luisi, presidente del Club Argentino, etc.

De los conferenciantes, hicieron acto de presencia la señora Juana de Ibarbourou y señores Gustavo Gallinal y Müller dos Reis, excusándose los restantes por motivos diversos.

Abrió el acto el presidente del Centro Gallego, doctor Sánchez Mosquera, quien puso de relieve la importancia del curso de conferencias que se clausuraba, dando cuenta, asimismo, de las numerosas adhesiones recibidas con motivo de ese acto de confraternidad.

Presente el nuevo ministro de España, doctor Alfonso Danvila, a quien hizo alusión afectuosa el doctor Sánchez Mosquera, hizo uso de la palabra para agradecer sus conceptos, señalando la coincidencia de haber sido despedido en Buenos Aires y recibido en Montevideo por dos sociedades gallegas. Elogió luego la obra del Centro, cuyos progresos puso en evidencia.

Hablaron después los doctores Gustavo Gallinal y José Espalter y comandante Müller dos Reis, en forma también elogiosa para el Centro Gallego, siendo todos los oradores largamente aplaudidos.

(De "El País", lunes 20 de Diciembre de 1926).

...El Centro Gallego es un templo levantado en Montevideo para honor de Galicia española. Significa para los gallegos, lo que significaba en Delfos para los helenos el templo de Vesta...

...De aquellas luchas heroicas por la Independencia nace la historia de las repúblicas ibero-americanas. Es historia simplemente narrativa de batallas y de héroes, narración no siempre verídica por efecto del apasionamiento y de la ofuscación que engendra la lucha; narración plagada de errores por mala intención del narrador extraño a la familia, que busca en el error y en la insidia un motivo más para sostener en distancia a los pueblos hermanos...

...Se hace más: investigamos la historia narrativa en su vida militar y empezamos a conocer la Filosofía de la historia, la esencia y los fundamentos del descubrimiento, de la conquista, de la colonización y de la independencia de los pueblos ibero-americanos

C. SANCHEZ MOSQUERA.

...uniendo mis alabanzas a las vuestras para celebrar el talento de cuantos, honraron la cátedra del Centro Gallego, púlpito del buen decir y tribuna abierta a todas las manifestaciones de pensamiento ilustrado...

...No basta hablar el mismo idioma si las inteligencias no se compenetran. Cuanto más ahondemos en el conocimiento recíproco, mayores serán las garantías para evitar errores y subsanar deficiencias...

...Por eso la labor del Centro Gallego, ampliación y corolario de la que realiza la Cultural Española, merece un cálido elogio. Por ello, como ministro de la patria, me complazco en tributárselo ampliamente esta noche...

ALFONSO DANVILA.

...De lo que he leído respecto a la nacionalidad de Cristóbal Colón, casi ya deduzco su origen gallego...

...El señor Presidente en uno de los períodos de su hermosa oración dijo que: Este Centro es un templo abierto para la controversia serena y superior. Y yo, con la debida venia permítome agregar: un templo de verdad histórica, dentro de otro templo de verdades, de derecho y sana democracia que es el Uruguay...

MÜLLER DOS REIS

...Es necesario nutrirse en la tradición, mondar en ella, pues ya se sabe que cuanto más profundas son las raíces, más frondosa también la copa del árbol...

GUSTAVO GALLINAL.